

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, JUEVES 15 de ABRIL de 1897.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 728

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 3 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. . . 10 . . . 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias
ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

BICICLETAS

VENTAS al contado y á plazos. Los aficionados al ciclismo encontrarán las máquinas de mayor resistencia para nuestras carreteras. Accesorios de todas clases.

Nuevo depósito á cargo de DON FRANCISCO GARCIA

PASAJE DE ARAJOL LÉRIDA

12-30



EL REVERENDO

D. Antonio Albá Monclús

beneficiado de la Santa Iglesia Catedral

HA FALLECIDO!

DESPUÉS DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS.

Sus desconsolados hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y relacionados le tengan presente en sus oraciones y asistan al entierro que tendrá lugar hoy á las 4 y media de la tarde, por todo lo cual recibirán especial favor.

Lérida 15 Abril 1897

Casa mortuoria San Antonio, 11 3.º

No se invita particularmente.

DEVOCIONARIOS

SEMANA SANTAS

El más variado, completo, elegante y NUEVO surtido, se halla de venta en la

LIBRERIA DE SOL Y BENET

donde se encontrarán diversas y acreditadas ediciones en varios tamaños y diferentes encuadernaciones.

Los precios varían desde una peseta á doscientas. RICOS ESTUCHES propios para regalos.

DEVOCIONARIOS INFANTILES, GRAN COLECCION

SEMANA SANTAS LATINA-CASTELLANA

DEVOCIONARIOS PARA CABALLEROS

Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19. — LÉRIDA

J. SALVAT médico cirujano

ESPECIALIDAD EN PARTOS

ENFERMEDADES PUERPERALES

CONSULTA DIARIA DE 11 Á 1

Mayor, 82, 2.º—Lérida

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º—Lérida

CUARESMA DE 1897

COMERCIO

— DE —

ANTONIO PERUGA

Grandes surtidos en toda clase de géneros negros, como son Fall, Radsimir, Armures, en lana y seda, Merinos, Mantillas, Blonda, etc., etc.

ESPECIALIDAD EN ARMURES

mezcla clase Superior. 7 reales cana
y toda lana clase Extra. 10 » »

HUERTO PARA VENDER.

Distante cinco minutos de la Capital, sito en la partida de Gindabóls, darán razón en la Administración de este periódico. 28

La Industria Leridana

Gran fábrica de gaseosas, sifones, jarabes, horchatas, aguardientes y depósito de cerveza de

PEDRO MOR É HIJO

Extremo de los Campos Eliseos — Carretera de Barcelona.

Depósito, Bajada Trinidad. 14-m.

La repatriación

Gana terreno la idea expuesta por el *Heraldo de Madrid* respecto del regreso á la Península de los soldados que se hallen enfermizos en Cuba.

Tan simpática y humanitaria iniciativa del popular periódico madrileño, ha sido muy bien acogida en todas partes y por todas las personalidades.

Militares y médicos opinan de conformidad con las ideas vertidas en el *Heraldo de Madrid*.

Los generales Pando y Melguizo, conocedores de las condiciones de la guerra de Cuba, opinan que deben regresar á la Península los soldados que, por sus condiciones físicas y falta de salud, están constantemente en los hospitales y no se han aclimatado en la Isla.

Otros militares distinguidos á quienes también se ha consultado, opinan de la misma manera.

El general Azcárraga y ministro de Marina Sr. Beránger son favorables también á la repatriación de los no aclimatados, pero consideran que el general Weyler es el llamado á resolver esta cuestión y á fijar el número de los soldados que pueden regresar.

Apesar de estas salvedades de esperar es que el Gobierno disponga el inmediato regreso á la Península de todos los soldados, cuyo estado de salud ó constitución física no les permite ser elementos de eficaz utilidad en el ejército de Cuba:

Con ser muy interesante el aspecto económico de esa resolución, se impone principalmente por humanidad y en interés de la acción de nuestras armas.

Muchos de esos soldados, cuyo organismo no es apto para resistir las fatigas de la guerra ó la influencia del clima, salvarán regresando á la madre patria la vida que fatalmente perderán si continúan en Cuba. En cambio, allí no son útiles como hombres de guerra; por el contrario, constituyen la peor, la más difícil y la más peligrosa de las impedimentas de todos los ejércitos: la de los enfermos. Cuando no estén llenando los hospitales, embarazarán los movimientos de las columnas de operaciones.

El Sr. Sagasta, que nunca fué partidario del envío de tan gran contingente á Cuba, espera mejores resultados del acertado empleo de cien mil soldados, que de la confusión derivada de no poderse dirigir bien doscientos mil, porque debe procurarse que el general en jefe domine el contingente á sus órdenes, en vez de que éste domine, por exesivo, al general. Y en Cuba, la clase de guerra, la topografía, las distancias, hacen más difícil que en otra clase de campaña la dirección de un ejército demasiado numeroso. Con el retorno de esos soldados á la Península se ganará también, por lo tanto, en el concepto puramente militar.

Además es este el único modo de salvar la juventud española seriamente amenazada.

Hasta ahora todas las opiniones son favorables á la idea.

El Sr. Silvea que emitió su juicio favorable salvo el de los técnicos, en cuanto al contingente que había de seguir operando en Cuba al conocer la opinión del general Martínez Campos, se ha mostrado á más de francamente partidario de la repatriación,

decidido á que sea inmediata y sin que incluya sustitución alguna.

El *Liberal* sostiene también la idea de la repatriación de una parte de las fuerzas para evitar la aglomeración de gentes en los hospitales durante la próxima temporada de lluvias, y en una palabra toda la prensa acoge muy favorablemente la iniciativa del *Heraldo de Madrid* que ha hallado eco en toda la opinión y en todas las esferas oficiales.

Realmente merece elogios el popular diario, que ha conseguido un verdadero éxito, porque ha sabido interpretar una aspiración de los soldados y de la opinión de la Península, que solo ha visto regresar á los soldados inútiles, mientras que muchos enfermos, aunque no de enfermedades irreparables, continuaban en Cuba por los hospitales hasta que se inutilizaban para todo trabajo.

Sólo hay un temor; que el Sr. Cánovas no acepte ó al menos retarda la medida por aquello de que viene dando muestra hace tiempo.

Por llevar la contraria.

Jueves Santo

Conmemora hoy la cristiandad entera en sus recuerdos el sacrificio de amor, á cuyo fuego espiritual se derritieron las cadenas en los pies de todos los esclavos y las coronas en las sienas de todos los despotas. Al Júpiter Capitolino, que remataba las cimas del tiempo antiguo, con su aureola de luminoso éter, su manto cerúleo, su trono de nubes, su águila rapaz á un lado, y sus fulminantes centellas en el puño, sucedió la cruz destinada por el orgullo patricio á castigo, tormento, patíbulo de los siervos, apenas tenidos por hombres en su soberbio concepto, exaltándose así á las alturas de lo infinito, como una constelación de astros espirituales y de ideas divinas, lo más humilde que había sobre la tierra, lo más humillado que había en la humanidad, como para demostrar que comenzaba y no se acabaría nunca jamás, en los altares, el culto al dogma de la libertad y de la igualdad, destinado á dar nuevos y más vivos resplandores á las almas con nuevos y más incontrastables fundamentos á las humanas sociedades.

Harto se olvida, en la ingratitud universal, todo el esfuerzo empleado por tantas generaciones reletoras y mártires para sacar al hombre de la triste animalidad, que lo confundía con la materia, y elevarlo hasta la vida cuasi celeste de la espiritualidad, que lo confunde con los ángeles; y debemos contribuir cuantos sentimos los dolores humanos, como si por nosotros hubieran todos pasado, al recuerdo religioso y sacro, en este día de luto y en esta colina del Calvario, instante aquel, creador en el tiempo, ara divina esta en el espacio; señalando uno y otra, con el término y acabamiento de las viejas castas, el principio y albor de nuestros santos y ya perdurables derechos. En concepto del místico, la campana silenciosa

hoy en las altas torres de nuestras iglesias, el capuz puesto á las cruces y el velo á los altares, la desnudez del ara sin sacrificios y la soledad del santuario sin Dios, los trenos de Jeremías exhalando nubes formadas por vapores de lágrimas y los acentos del *Miserere* pidiendo á la divina misericordia piedad desde las cenizas y el cilicio, todas estas elegías vivas, cuyas estrofas pasan, como en relieve, luctuosamente por los divinos oficios de nuestras iglesias, conmemoran la muerte del Justo y la redención del Hombre tan sólo; mientras en concepto del filósofo y del historiador, conmemoran el ocaso de las religiones naturalistas, el aniquilamiento de las tiranías históricas, el fin de los oráculos engañosos, el término de los sortilegios y de la magia, el minuto postrero de la odiosa y vieja servidumbre.

No hay tierra tan fecunda en ideas como la Tierra Santa. Estos desiertos de Arabia, Judea y Egipto han dadolas tres religiones fundamentales á los pueblos cultos de la moderna historia. Como Grecia es la patria de la libertad y del arte, Judea es la patria de la moral y del dogma. Espectáculo maravilloso para un alma que sepa levantarse á las alturas de la historia y evocar el pensamiento de los siglos, aquella Jerusalén, asentada en el desierto adonde han bajado tantas veces los ángeles del cielo y han subido las oraciones del hombre; circuida por sus vastos mares de arenas, en que los rayos del sol rebotan, bajo las reverberaciones de un horizonte asiático abrasado por los ardores de aquellos días calurosos; entre sus guirnaldas de nopales, semejantes á coronas de espinas; junto al seco lecho de aquellos torrentes, por donde parecen haber corrido las lágrimas de los profetas; aquella Jerusalén es todavía, en su viudez y en su servidumbre, sobre su estercolero como Job, con sus huesos fuera de su piel y profanada por las hienas de Tartaria, la ciudad del mundo que más no caustos ha merecido al género humano y más confidencias á la divina verdad. Todos hemos llorado en las amargas aguas del mar Muerto; y todos hemos bebido á gulas gotas del torrente Cedrón; y todos hemos prestado en alguna ocasión de la vida nuestra voz al coro de sus sacerdotes; y todos alguna vez hemos repetido, con las manos plegadas y las rodillas en tierra, el eco de sus salmos. Todavía los acentos de su *Miserere* arrasan de tristeza nuestros ojos y los trenos de sus lamentaciones arrancan gemidos de dolor á nuestra garganta; los trances amargos de la vida llamámoslos. Calles de Amargura; el dolor eterno, á que nuestra contingencia y nuestra debilidad nos condenan, llamámosle crucifixión ó Calvario; y cuando queremos pensar en la inmortalidad, recordamos que sólo en su valle de Josafat podremos vestir nuestra carne regenerada; y cuando soñamos con lo invisible y con lo eterno ¡ah! nos fingimos una Jerusalén celeste, pobada de ángeles, y bendecida por profetas en los cejaes y en los arreboles de lo infinito.

Tal condensación del espíritu humano allí, débese, indudablemente, á que jamás, en ninguna otra parte, se condensó, como allí, el humano dolor. Celebrábase la Pascua de los judíos, en la que los hijos de Israel, acostumbraban visitar la Ciudad Santa para leerse unos á otros los cánticos de sus profetas, en cuyas cadencias encontraban la seguridad consoladora de romper el cautiverio romano, cual sus padres habían roto el cautiverio de Ninive, Babilonia y Egipto. Entre los judíos más combatientes y más esperanzados, contábase los judíos galileos, de quienes Cristo reclutara sus discípulos y sus apóstoles. Así, no fué mucho que tales exaltados le prepararan ingreso triunfal en Jerusalén, para que las gentes, idas de tan diversas regiones á celebrar la Pascua, pudiesen ver su hermosísima figura coronada con el nimbo de las ideas celestiales y oír su dulce palabra enardecida en el fuego de las más consoladoras esperanzas. Subíase los publicanos á los sicomoros para saludarle; vertían las mujeres piadosos bálsamos bien olientes en sus pies y los enjugaban solícitas con su propia cabellera; seguíanle, á una, las muchedumbres encontradas al paso, y dispuestas á creer y adorar, como todas las razas orientales; mientras los galileos sus amigos predilectos hacíanle subir á blanca polina, que llevaba detrás la inquieta cría, y cubriendo el camino por donde pasaba con sus mantos, y llenando el aire que debía respirar con sus vtores, y «gitando palmas y ramos de olivo en los puños, de tal modo avivaban el entusiasmo y esparcían por doquier el propio calor, que hasta las piedras inertes palpitaban

cual si fueran corazones vivos. Los sacerdotes judíos, que temblaban á una de ante del Imperio romano, en cuya tolerancia no podían confiar, asustábanse al ver aquella grande agitación de los ánimos y temían que si despertaban recelos en el pecho de los gobernadores extranjeros, cerrasen el templo, y con el templo cegarían los manantiales de riquezas, á los que debían un bienestar material, desde cuyas medras y comodidades habían de ver con recelo toda exaltada protesta. El interés transitorio de una clase levantábase contra la conciencia y sus aspiraciones divinas á los eternos ideales. El esfuerzo de un alma redentora contra este materialismo fundó aquella religión, que ha logrado hendir los aires con sus cúpulas parecidas á cristalizaciones de la oración y de la esperanza; poner el arpa de la poesía moderna en manos como las ciclópeas del Dante, y llenar los cielos de angélicas figuras como la figura de Beatrice; abrir á la idea humana los horizontes de lo infinito y acercarla, con las raudas alas que ha sabido ceñirle, á los eternos arquetipos, en cuya norma se han dibujado y á cuyo modelo se han sometido todas las creaciones: que Cristo preside á la moderna civilización, así por haber emancipado las almas del terrible destino á que las sujetaba el fatalismo antiguo, como por haber dado á todos los hombres por origen un mismo Padre, que está en los cielos, y por fin el cumplimiento de un ideal divino, que ha de traer en espíritu y verdad el reinado de Dios sobre la tierra.

Este día conmemora uno de los dogmas indudablemente más consoladores de nuestra religión, aquel por cuya virtud Dios baja en la comunión hasta el hombre y el hombre sube hasta Dios. Celebraban los judíos en esta semana su éxodo del Egipto, y su viaje á la tierra prometida, significando la hora solemne de un adiós prostrero, la comida presurosa de quien se apercebe á una larga peregrinación, el pan sin levadura, símbolo verdadero de la Prisa, las yerbas amargas indicadoras del camino desierto, los coros acompañados por los címbalos y por los salterios entonando la monótona melodía somita que tanto se asemeja de suyo al resonar de los vientos en el desierto y de las hondas en la playa, siquiera expresen dolores profundos y quejidos amargos del alma obligada por su contingencia y por su condición terrestre á hollar con tristeza los tortuosos senderos de nuestra pobre vida. Cristo hizo de esta Cena material, en que los pueblos antiguos recordaban la terminación de su cautiverio, una Cena espiritual, en que las almas, desligadas de la servidumbre corpórea, comulgan en las mismas ideas, para unirse amorosas entre sí; é identificarse luego, por la difusión del espíritu divino en sus senos, con el Criador, tomando esta deleznable y contingente compleción humana el grandor sublime de la divinidad. Recordamos, pues, las ideas que tantos símbolos contienen; unámonos en la comunión de una igualdad fundamental como cumple á hermanos de una misma familia, nacidos de un mismo Padre, y destinados á un mismo fin; y en esta identificación de todos los humanos con la humanidad y de la humanidad con Dios, cumpliránse las promesas del Evangelio, cuyas páginas han sido reveladas para traer, además del divino ideal á nuestras almas, el reinado de la justicia y del derecho á nuestro planeta.

EMILIO CASTELAR.

Madrid

Ayer tarde el ministro de la Guerra recibió la visita del general Agustí que se devuó bastante en el palacio de Buena Vista para dar cuenta al general Azcárraga de las impresiones que ha recibido en su viaje de inspección á las fuerzas que componen el sexto cuerpo de ejército y sobre la actitud de ciertos elementos políticos en las principales poblaciones sujetas á su mando militar.

No hay por qué callar que dichas impresiones son muy favorables á la tranquilidad, considerando el Capitán general de Burgos que las supuestas agitaciones carlistas de que tanto se ha hablado en los comienzos del pasado mes no tenían fundamento alguno en ninguna de las poblaciones que se ha visitado al hacerse cargo de aquella comandancia.

Presupuestos

Aunque muy adelantados todavía no se hallan terminados los presupuestos de gastos del ministerio de Marina que con los de Guerra han de ser los que más aumento ofrezcan por consecuencia de las circunstan-

cias actuales. Hemos oído que por cálculos hechos se puede considerar este aumento de cerca de tres millones de pesetas, pero lo cierto es que ni el mismo Sr. Beránger sabe á estas horas la cantidad á que ha de ascender. En el de Guerra hay un aumento de millón y medio de pesetas por las necesidades de la campaña y recompensas concedidas.

En los demás que, como los de la Presidencia, Gracia y Justicia y Estado, ya obran en poder del ministro de Hacienda no hay apenas particularidad alguna.

No hay operación de crédito.

Algunos periódicos de la mañana aseguran que se han entablado negociaciones para una operación de crédito que importaría 100 millones de pesetas con destino á los gastos de la campaña de Filipinas y que sería negociada por el Banco Hispano Colonial.

El Sr. Ministro de Ultramar y con él el de Hacienda nos han negado que tales propósitos existan y así resulta de la información que nos hemos procurado lejos de los centros oficiales y en otros que tienen motivo para conocer las intenciones financieras del Gobierno.

Por hoy no existe tal negociación: quizá mañana no pueda decirse otro tanto.

Las Cortes

Ya son muchos los que sostienen, ignoramos con qué razones, que las Cámaras no se reunirán en la época que se venía creyendo.

Se dice que la apertura no tendrá lugar hasta la primera decena de Junio, pero los datos que nosotros tenemos no concuerdan con esta hipótesis que recogemos en un círculo de republicanos serios.

Las reformas de Cuba pudieran establecerse del 10 al 15 del próximo Mayo, y del 15 al 20 convocarse las Cámaras para arbitrar recursos para el sostenimiento de las campañas, si entonces no han terminado.

También pudiera ser lo del retraso por cualquier coincidencia en la que la implantación de las reformas se refiere.

El Consejo

Como ya tenemos dicho, de estos asuntos no se habló una palabra en el Consejo celebrado ayer en la Presidencia.

Comenzó por discutirse el a'ance del decreto de indulto que se dá todos los años en el Viernes Santo, conviniendo todos los Consejeros en no aprobar en cada Audiencia de las que los tengan más que un sólo expediente. Por consecuencia de este acuerdo se resolvieron favorablemente once expedientes, entre los fueros civil, militar y de Ultramar: en estos expedientes hay 15 reos de pena capital.

Después se habló algo de presu-puestos recomendando el Sr. Navarrete revertir á los compañeros que no los tienen todavía terminados, que activen los trabajos á fin de poder ultimar el resumen general en los primeros días de Mayo.

Lo que ha venido sucediendo en la guerra de Cuba con las facilidades que los insurrectos han tenido para naturalizarse en los Estados Unidos, ha servido de estímulo para firmar con el Japón un tratado de comercio con algunas cláusulas relativas al referido asunto, que ayer llevó el ministro de Estado para la aprobación de sus compañeros.

En la parte comercial no es de los menos favorables que hemos firmado, aunque hoy el comercio con el Japón no es de grande importancia. Día llegará y pronto en que dediquemos á este asunto la atención que se merece para que nuestros lectores se formen juicio cabal.

La crisis obrera preocupó también la atención del Gobierno, conviniéndose en que todos los ministros, cada uno en lo que de él dependa, contribuya á salvarla, principalmente el de Fomento, realizando todas las obras públicas compatibles con el presupuesto. El de Gobernación también prometió hacer á go.

El Consejo, después de un examen detenido informó favorablemente la anexión de los pueblos del llano á Barcelona.

De otras cosas se habló, pero no tienen importancia para que las registremos.

Y para lo último quedó el cambio de impresiones sobre las campañas de Cuba y Filipinas. De esta llegó hasta á decirse que podía darse por terminada, y sobre aquella se expusieron también grandes optimismos fundados en la actitud tan favorable de los Estados Unidos.

De Filipinas

Continúan las presentaciones que hoy ascienden á 5 000 sin que los rebeldes de las demás provincias den muestras de grandes entusiasmos.

Hasta los más pesimistas consideran ya terminada la guerra, puesto que los grupos y partidas que todavía quedan en Bulacán y Batangas se consideran y lo son, como partidas de bandidos que se proponen vivir del robo y del pillaje.

Los pocos que quedan con Aguinaldo están muy desanimados.

No se dice una palabra del viaje del general Polavieja: este celebra frecuentes conferencias con Lachambre pero ni aun como probable se dice nada. Ni supongo que en Madrid tendrán noticias fijas.

Por nuestra parte debemos advertir que en este asunto tampoco en Madrid se dice nada. El último telegrama oficial que hemos visto está fechado por Polavieja el 13.

Pronóstico...

Un conspicuo personaje liberal decía que el Gobierno está en un atolladero y que saldrá mal, excepto en el caso de que tengan feliz éxito las negociaciones que se llevan en Washington para conseguir la paz.

Si así sucede, podrá continuar el Gobierno, pero de otra modo se hace imposible, porque fracasadas la acción militar y la diplomacia, el Gobierno fracasará por completo.

Creo que no habrá crisis hasta la apertura de las Cortes, y que esta no tendrá lugar hasta que de un modo ó de otro terminen las negociaciones.

El Gobierno, ha dicho, depende en absoluto de las circunstancias. Tan es así, que por esto no ha podido todavía nombrar gobernador civil de la Habana.

Creo firmemente el personaje liberal y apuesta á que no habrá crisis antes de la apertura y á que el Sr. Sagasta será poder el próximo verano.

Noticias varias

El Sr. Aguilera ha recibido una carta del Sr. Moret, en la cual éste desmiente en absoluto las declaraciones que los periódicos le atribuyeron, ante sus amigos políticos de Granada.

El exministro liberal dice que en su discurso ni de lejos ni de cerca habló de política, ni menos en el sentido que han dicho los correspondientes. La *Epoca* dice que es cosa acordada que las Cortes se abran en la segunda quincena de Mayo.

Igualmente afirma el diario conservador que se está gestionando una operación de 100 000 000 de pesetas con destino á Filipinas.

KO-FRAN.

La Semana Santa

IV

La liturgia del Viernes Santo recuerda de un modo patético la adoración de la Cruz en la iglesia de Jerusalén, y en Roma en la iglesia de Santa Cruz de Jerusalén, á donde concurría el Papa y se tenía estación. Los ritos principales son el de la adoración de la Cruz con el canto de los llamados *Improperios* y la Misa con algunas de las antiguas ceremonias. La Pasión que se canta en este día es la del Evangelio de San Juan, la más minuciosa y como de testigo presencial.

Después de varias oraciones por el Papa, clero, monarca y pueblo cristiano, con numerosas genuflexiones, se procede al descubrimiento y adoración de la Cruz. En Jerusalén se hallaba ésta guardada con gran esmero y cubierta de ricos y numerosos velos, que los diáconos iban levantando lentamente. La concurrencia de peregrinos era grande y su lo es ahora al Santo Sepulcro, y de todos los ritos cristianos, teniendo los soldados turcos que sostienen el orden. Hoy día el preste en representación de aquel antiquísimo culto, toma un crucifijo, cubierto con un velo de tafetán morado: el diácono lo descubre un poco por la parte superior, luego el brazo derecho y acaba por descubrir el crucifijo por completo. Al terminar cada uno de estos actos, el preste alzando más la voz y también el crucifijo, dice de frente al pueblo:—Ve! el leño de la Santa Cruz (*Ecce lignum Crucis*)... El clero y pueblo se posternan diciendo:—¡Vamos á adorarlo! (*Veinte, adoremus*) y en efecto lo hacen así todos pasando de dos en dos, pero sólo el clero y las corporaciones religiosas, y autoridades que asisten. En las iglesias mayores y de comunidades cenobíticas suelen poner un crucifijo en la capilla parroquial ú otra para que pase el pueblo á la adoración.

Durante ésta, dos cantores entonan una invocación en griego y latín para significar el rito en las dos iglesias oriental y occidental, ó sea griega y latina, como había que hacerlo en Jerusalén.

El uno canta *Agios ó Theos* y el otro dice en latín *Sanctus Deus*; y así van alternando otras invocaciones mezcladas con los *Improperios*. Son éstas unas quejas amorosas que la Iglesia pone en boca de Jesús Cru-

cificado, echando en cara á los israelitas y alegóricamente á todos los pecadores la ingratitude con que le pagaron y los agravios con que le ofenden.—¡Oh pueblo mío, qué te hice yo para que así me maltrataras! Yo te saqué de Egipto y tú me llevaste al Calvario. Yo planté en tu tierra rica viña y tú me diste vinagre en mi agonía. Yo abrí el mar para salvarte de la servidumbre y tú abriste mi costado con una lanza.

Estas tristes endechas y querellas las canta el coro en tono pausado, y triste y con una canturía sencilla y semitonada que inspira melancolía, con acompañamiento sólamene de un instrumento grave y nada estrepitoso, alternando con las invocaciones greco-latinas de los sacerdotes, que las expresan en castellano. Cuando se cantan bien difícilmente contienen sus lágrimas las personas que las entienden y saben sentir.

Orlénase luego la procesión que va al monumento trayendo de allí bajo palio la hostia consagrada que se depositó el día anterior. Al entonar el himno *Vexilla Regis prodeunt*, hay en algunas iglesias la costumbre de salir un sacerdote con algunos ministros inferiores y los mayores ministros sacramentales llevando el guión parroquial, ó un gran estandarte con la cruz, y colocarse á la cabeza de la procesión precediéndola.

Llegados al altar el preste continúa la Misa, con algunas ceremonias distintas de las ordinarias y entre ellas el levantar la hostia en alto con la mano derecha, al estilo de los clérigos mozárabes, para adorarla.

En la capilla Real de Madrid al adorar el magnífico Lignum Crucis que al efecto se expone, acostumbra el Rey conceder indulto á alguno ó algunos reos de pena capital, con la fórmula de:—Yo los perdono para que Dios me perdone.

A las lugubres ceremonias de los días anteriores suceden las alegrías del Sábado Santo.

Mas en los antiguos tiempos éstas no principiaban hasta media noche, y como la iglesia estaba á oscuras, tenían necesidad de encender fuego y luces para entrar en ella, alumbra-la y fumigarla con el incienso. A esto alude la ceremonia de encender fuego con pedernal y estaban á la puerta del templo.

El diácono entona la *Angelica* con voz vibrante y sonora como el himno de triunfo, para lo cual se prefiere la voz de contralto, pues la composición es al sonante. ¡Oh feliz noche! exclama el diácono, pues en los antiguos tiempos de noche se cantaba. ¡Oh feliz culpa, repite con un célebre Santo Padre, pues que nos trajo tal Redentor!

Coloca en el Cirio Pascual cinco granos formados con incienso. Entre tanto se preparaba á los catecúmenos dándoles las últimas nociones del arcano para el bautismo que iban á recibir.

A esto alude la lectura de las profecías el día de Sábado Santo y la bendición de la pila bautismal en las parroquias.

En seguida el preste con un diácono y subdiácono se postran completamente al pié del altar mientras el coro invoca á toda la Corte celestial. Poco antes de concluir las letanías se dirigen á la sacristía, de donde salen con vestiduras blancas y de luto.

Al *Gloria in excelsis* corrense los velos de los altares, suenan las campanas, vuelve el regocijo á los ánimos contristados, entónase el *Aleluya* como exclamación de regocijo, y después de la Comunión el cántico de la Virgen, á la cual se invoca por la tarde con otra exclamación de júbilo.

¡Égrate Reina celestial, pues que ya resucitó tu Hijo.

Regina caeli letare!

Con esto concluye regocijadamente el tiempo de la penitencia y contrición recordando la Resurrección de Jesús y aludiendo á la que esperan los justos en la suya.

VICENTE DE LA FUENTE.

Noticias

—Solemnizando la festividad del día, mañana no publicaremos número.

Si las noticias de las guerras coloniales que se reciban revistiesen especial interés, en suplemento las comunicaremos á nuestros lectores.

—Con motivo de las festividades de Jueves y Viernes Santos, las tropas vestirán de gala y en los edificios militares y oficiales se izará el pabellón nacional á media asta desde la exposición de S. D. M. en el monumento hasta el toque de Gloria del Sábado Santo, que se izarán totalmente.

Las tropas, así en los cuarteles como en las guardias, desde hoy, á las diez, hasta el toque de Gloria, tendrán las armas á la funerals, y en esta forma se practicará todo el servicio; en las cornetas y clarines se colocarán sordinas, los tambores se

destemplantar y las banderas y estandartes permanecerán enrollados. Las fuerzas de la guarnición francas de servicio visitarán los sagrarios la tarde de hoy, acompañadas de sus correspondientes oficiales de semana.

—Dice *Le Gaulois* que la eminente diva Adelina Patti-Nicolini se halla gravemente enferma en su castillo de Graig-y-Nos (Inglaterra).

Dos eminencias médicas de Londres prodigan los cuidados de la ciencia á la célebre artista.

Por prescripción facultativa, Adelina Patti ha rescindido cuantos contratos tenía pendientes.

—Un periódico de Orense dice que en varios pueblos de la frontera portuguesa se procede á la recluta de gente para organizar una partida carlista.

A todos los que se alisteen se les ofrece un plus de ocho reales diarios.

—Para obtener las papeletas de examen en Mayo próximo, los estudiantes de primer año de facultad deben presentar en las Universidades, en los días que restan de mes, su título de bachiller.

También deberán proveerse de este documento los que en la primera quincena de Mayo próximo se propongan solicitar exámenes en Junio como alumnos libres de las asignaturas que constituyen el primer grupo de su facultad.

Hasta fin de mes actual asimismo pueden solicitarse de los rectores de Universidad y directores de institutos y escuelas las traslaciones de matrícula á otros establecimientos.

—Se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que el Parque de Artillería de Barcelona entregue á la comisión constituida en Orense con el fin de erigir una estatua á doña Concepción Arenal, el bronce que solicite para la fundición de dicho monumento.

—Sabido es el daño grandísimo que la plaga de ratones ocasiona en los campos y como los procedimientos ensayados hasta el día, consisten en el empleo de pastas venenosas resultando expuesto para las personas y animales, damos á conocer el siguiente descubrimiento hecho por monsieur Danzy, miembro del Instituto Pasteur, el cual ha verificado sus ensayos en Seine-et-Oise y el Paso de Calais.

Según este sistema, se ofrece á los roedores pan mojado en un producto llamado *mioktanina*, que no es más que cultivo microbico que posee la propiedad de comunicar el tífus á los ratones. La *mioktanina* sólo á ellos envenena, puesto que los demás animales la comen y no mueren.

Así pueden impiarse de ese bicho millares de hectáreas en poco tiempo, y como por una tendencia natural los roedores en cuestión se apresuran á devorar los cadáveres de sus compañeros envenenados, el azote se propaga con asombrosa rapidez.

La *mioktanina* ha matado al tranquilo ratón de los campos, que ensalzaba La Fontaine al compararlo con su bullicioso congénere de las ciudades; más aúte el tífus todos los ratones son iguales.

—Los Ayuntamientos de Arbell y Ortoneda han solicitado autorización para imponer arbitrios extraordinarios con objeto de cubrir el déficit de sus presupuestos.

—La Junta de reforma de Cárcels publica en el último número del *Boletín Oficial* la cuenta de ingresos y gastos del último trimestre que arroja una existencia de 4 161.8 pesetas, y habiéndose recaudado 2 781.87 pesetas y pagado 1 619.99 pesetas.

—A Londres acaba de ser llevado el diamante de mayor tamaño que hasta ahora se conoce en el mundo. Fué hallado en Kimberley (Africa Meridional), encuéntrase sin tallar todavía, y ha sido justipreciado en 2,500.000 duros.

—Testamento notable lo es el de una señora fallecida en Madrid que aparece dejando consignada una crecida cantidad para que celebren en sufragio por su alma *ciento catorce mil misas*.

Figuran también en dicho testamento cuantiosas mandas para diferentes diócesis y un legado de 20.000 duros para la iglesia del pueblo del notario.

Los parientes, que vivían en la mejor armonía con la testadora, á los que parece había hecho promesas muy distintas y dado pruebas de su liberalidad diferentes veces, al verse ahora desheredados, piensan llevar el asunto á los tribunales, y por la índole de algunas personas que en él han de figurar, no hay duda que él han de llamar poderosamente la atención.

—El Sr. Gobernador civil ha invitado á todas las corporaciones y entidades Administrativas para el acto de visitar los Sagrarios.

A las doce de esta mañana se reunirán en el Gobierno de provincia las Autoridades y empleados para verificar aquella visita.

—En el vestíbulo de la Iglesia Catedral se ha fijado el anuncio de la vacante de Sochantre de la misma. Las solicitudes pueden presentarse dentro de los treinta días seguidos á la fecha del anuncio.

—El Ayuntamiento asistirá en Corporación á las funciones que hoy y mañana se celebran en la catedral.

—Esta mañana á las siete se administrará la Comunión á los enfermos del Hospital, asistiendo al acto una Comisión del Ayuntamiento.

—Mal informado estuvo nuestro colega *locu* el *Diario* al anunciar que previo acuerdo de los ganaderos, la feria de este mes se trasladaba al día de ayer, pues según nos manifestaron varios de los pocos que concurren, tal acuerdo no se tomó y como prueba, nos declaran, sabemos de muchos que concurrirán mañana, y sabemos también por desgracia que hoy (ayer) no han venido compradores, causándonos grave perjuicio á los que hemos concurrido.

Se lamentaron de la falta de seriedad, en tal asunto, y hay que convenir en que la razón les sobra.

El resultado ha sido, que con haberse celebrado feria ayer y celebrar se hoy, resultarán las dos casi nulas.

Esperamos que no se repetirá el caso y por nuestra parte procuraremos otra vez ser más precavidos al hacernos eco de ciertas noticias que esta vez creíamos autorizadas.

Los precios que ayer dominaron en la feria son los siguientes:

Carneros, de 19 á 20.50 ptas.—Ovejas (pareja) de 20 á 22 ptas.—Corderos, de 9 á 9.50 ptas.

Creemos oportuno recordar hoy que por acuerdo del Ayuntamiento, el día de la feria próxima es el 13 y 14 de Mayo, para dar lugar á la celebración en Balaguer, de la del día 15.

—A las ocho de la noche saldrá mañana del Oratorio de la P. Sangre la procesión llamada del *santo* En tierra, que seguirá el curso establecido recientemente, ó sea: calles de San Antonio, Almudín Viejo, Palma, Tallada, Caballeros, Mayor, Paberia, Constitución, Estereria, Sal, Carmen, Democracia, Magdalena y regreso directo por la calle Mayor, á la Iglesia.

Asistirá un piquete del Regimiento de Aragón, con bandas de música, tambores y cornetas.

La escuadra de gastadores dará guardia de honor á la imagen de la Virgen de la Soledad.

Á las cuatro de la tarde harán su pase-calle, los *armats*.

—Hoy y mañana estarán cerrados á todo despacho las Oficinas públicas.

—Esta mañana á las doce, en el palacio Episcopal obsequiará el señor Obispo con una buena comida á doce pobres de solemnidad, distribuyéndoles además una limosna de 2.50 ptas. á cada uno.

—Las asociaciones benéficas de la Junta de Damas, Caridad Cristiana San Vicente de Paul, de los Santos Lugares y Escuelas Dominicales, establecerán mesas peticitorias en varios templos.

La Cruz Roja solo en la Santa Iglesia Catedral.

—En el correo de ayer tarde salió para Bellpuig el Sr. Gobernador de la provincia regresando en el tren mixto por la noche.

—Ha sido declarado apto para el ascenso el oficial 2.º de Administración Militar don Ernesto Miracle Arrufat, de servicio en esta plaza.

—Se ha confirmado el acuerdo de la Comisión Mixta de esta provincia, declarando soldados condicionales á Pedro Ruiz Esquerda, Jaime Pont Pujó, Roque Esquirol Llovera y Angel Fernández Romaguera.

—En la sesión de ayer tomó el Ayuntamiento el oportuno y necesario acuerdo de obligar á que se ponga bozal, durante todo el año, á los perros que circulen por la vía pública.

Un aplauso entusiasta y sin reservas.

Salvo la de que, si ahora que ya existe un acuerdo firme, no hay rigor enérgico para hacerlo cumplir estrictamente, valiera más no haberlo tomado. Por que sobre el escándalo de la libertad perruna, vendría el del ridículo para la Autoridad municipal.

—El Sr. Gobernador militar de esta plaza acompañado de los señores Jefes y Oficiales francos de servicio, visitará los sagrarios esta mañana á las doce.

—La Alcaldía multó ayer á tres sujetos por infracción del artículo 163 de las Ordenanzas.

—Anoche confesaron en la Secretaría del Ayuntamiento todos los Empleados del Municipio.

—Por el Gobierno de provincia se ha impuesto la multa de 15 y 30 pesetas á José Inglés y Ramón Gabriel de Agramunt, por infracción del Reglamento de Carruajes.

—El Ayuntamiento de esta capital ha remitido al Gobierno de provincia el presupuesto carcelario para 1897-98.

—El lunes último se declaró un incendio en un pajar de Pablo Bernat Torrelles, vecino de Tárrega, lográndose dominar el fuego y evitar su propagación después de una hora de incesantes trabajos.

Se supone casual el siniestro. Las pérdidas se calculan en 150 pesetas.

—CULTOS:

Para hoy: en la CATEDRAL, á las nueve de la mañana, comenzarán los Divinos Oficios, celebrándose con toda solemnidad las funciones de ritual, en las que oficiará de Pontifical el Ilmo. Sr. Obispo.—A las tres de la tarde predicará el sermón de *Mandato* el Rdo. P. Riera, verificándose la ceremonia del lavatorio de doce pobres.—A las cuatro, maitines y laudes, cantándose á continuación el *Miserere* del Mtro. Merce, al que seguirá el oficio de tinieblas.

Para mañana viernes: Sermón de pasión á las seis de la mañana.—A las 9 y media continuarán los divinos oficios con el ceremonial de rúbrica.

En SAN JUAN: hoy, á las 9 de la mañana, comenzarán los Divinos oficios.—A las 7 y 1/2 de la tarde, meditación, con orquesta, y sermón por el canónigo Sr. Bux.

Mañana, proseguirán los Divinos Oficios á la misma hora en que hoy comienzan.

En el CARMEN: hoy, á las 8 de la mañana, comenzarán los Oficios Divinos.—A las 6 de la tarde, maitines, laudes, sermón por un P. Mercedario y canto de la Pasión.

Mañana, á las 5 y 1/2 saldrá el Via Crucis y á su regreso habrá sermón.—A las ocho se continuarán los Divinos Oficios.

En SAN LORENZO: hoy, comenzarán las funciones á las 8 de la mañana.

Mañana, á las 5, sermón de la *Bofetada* por el Padre Cantarell, y después Via-Crucis y continuación de la Misa.

En SAN MARTÍN: hoy, á las 9 de la mañana se dará principio á las funciones del día.—A las ocho de la noche, meditación y canto de la Pasión.

Mañana, á la misma hora en que hoy empieza, continuará la Misa.

En SAN PEDRO: hoy, á las nueve, empezarán los oficios y á las cinco de la tarde el de tinieblas.

Mañana se reanudarán los oficios á las nueve.

En SANTA TERESA: hoy, á las siete y media habrá Misa, Comunión y colocación del Santísimo en el Monumento. Desde dicha hora se empezará la guardia, que darán por turno los señores socios de la Juventud Católica hasta el día siguiente, y se terminará con la Reserva.

A las ocho de la tarde se celebrará un oratorio consistente en tres puntos de meditación por el Ilre señor D. Ramón Lobet, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral, y en los intermedios se cantará el *Stabat* del maestro Sarriols.

Mañana á las siete y media será la Reserva, Pasio y adoración de la Cruz.

En los DOLORES: hoy, comenzarán las funciones del día á las diez de la mañana.—A las 8 de la noche meditación y música religiosa escogida, por un cuarteto.

Mañana, á las 10 Reserva y á las 12 Sermón de las *Siete palabras*.

En SAN PABLO: hoy, comenzarán las funciones á las ocho de la mañana. Se cantará la misa solemne en la cual se distribuirá la sagrada Comunión, poniéndose luego el Señor en el Monumento.

En las demás Iglesias y Oratorios se celebrarán los cultos y funciones propios de estos días.

—TRIBUNALES:

Se ha dictado por la Audiencia la sentencia siguiente:

En la causa por hurto, contra Jaime Amador Calvet, condenándole á siete años de presidio mayor.

—OBITORIO:

Durante las 24 horas del día 13 han ocurrido en esta capital las defunciones siguientes:

Amalia Jaques Pujol, de 10 años. Antonio Nogué Gasol, 6 id. Antonio Satorra Carbonell, 19 id. Rosa Daniel Llop, 4 id.

Sección oficial

Caja Especial de 1.ª Enseñanza

Los Sres. Maestros que perciben directamente sus haberes por esta Habilitación, podrán pasar durante las horas de oficina á recoger las cantidades consignadas en los libramientos expedidos en 10 del presente. Aquellos que sus ocupaciones no les permitan pasar á esta personalmente, podrán dirigirse al infrascrito, quien remesará los fondos al destino que indiquen.

Igualmente se abonarán los haberes que quedaron pendientes de pago á los maestros que dejaron de percibirlos á la muerte de mi antecesor Sr. Ballestri.

Lérida 13 Abril de 1897.—*Delfin Miret*.

En el Ayuntamiento.

Presidió el Sr. Albiñana; y asistieron á la sesión trece Sres. Concejales.

Aprobadas las actas de la ordinaria y extraordinaria últimas, se acordó, accediendo á la invitación del señor Gobernador, que asista este

mediodía á la visita de los Sagrarios una numerosa comisión.

Dióse lectura á un oficio de la Comisión provincial aclaratorio de la forma en que ha de percibir el Ayuntamiento la subvención del 40 por 100 concedida para construir la carretera á Balaguer por Corbins.

Quedaron resueltas favorablemente las instancias de obras de D. Gregorio Mor, D.ª Concepción Queralt, y D.ª Carmen Valldeoriola; y pasaron á informe de la Comisión las de don Eugenio Ballester, D. Jaime Falguera y D. Francisco Maciá.

Se resolvió también la instancia de don Ramón Mañé.

Encargóse al Sr. Alcalde la elección del objeto que ha de servir de premio para el concedido en el Certamen de la Mariana.

Pasaron á informe de la Comisión correspondiente las instancias de D. Antonio Pascual y de D. José Jené, pidiendo la suscripción del seguro de incendios de la casa Escuela de la calle de la Tallada. También pasó á informe una solicitud de D. José Coll, para la colocación de postes con tabillitas anunciadoras.

Se acordó, de conformidad con el artículo 153 de las Ordenanzas, imponer la obligación de que usen bozal los perros durante todo el año, pañándose el oportuno traslado al señor Gobernador.

Acordóse mandar proceder á la cubicación de todos los trujales, así los para vino, como para aceite.

Con verdadera justicia se determinó colocar una cañería de agua potable para surtir á las casas de la barriada de *Cap-Pont*.

Se aceptó una cuenta de la Compañía eléctrica por gastos de instalaciones, acordándose el pago.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

SONETOS

I.

¿Qué estratagema hicéis, guerrero mío? Mas antes, ¿qué inefable sacramento? ¿Que os bañe en sangre sólo el pensamiento De que se llega el plazo al desahío! Derramad de vuestra alma otro rocío, Que aduerma ó arme al flaco sentimiento; Mas vos queréis que vuestro sufrimiento No cobre esfuerzo por cobrar mas brío; Que no es temor el que os abrió las venas, Y las distila por los poros rojos, Que antes él los espíritus retira; Sino, como se os viene ante los ojos Mi culpa, ardéis de generosa ira, Y en esta lucha aumento vuestras penas.

II.

Hoy, por piedad, de su Hacedor le ofrecen Prendas de sentimiento sus hechuras; Llama el sol á la noche, y las oscuras. Sombras apriesa en tiempo ajeno crecen. De la vida asaltadas, se estreman Atonitas las mudas sepulturas; Libran sus cuerpos á las almas puras, Y á los justos vivientes aparecen. Las piedras se quebrantan, y á su ejemplo Visten los astros volutario luto; Rómpece el velo místico del templo. Da cualquier obra al llanto algún tributo, Y ¡yo, siendo la causa, lo contemplo Con pecho alegre y con semblante enjuto!

BARTOLOMÉ LEONARDO DE ARGENSOLA.

CHARADA.

¿Que quieres ir hoy al teatro á ver el Don Juan Tenorio? Espera un poco, Gregorio, que el *dos tres* la *una* cuatro. Y aunque en el drama verás un *todo* de profesión, hijo de mi corazón, así no lo seas jamás.

La solución en el número próximo. Solución á la charada anterior.

Be-so.

Notas del día

SANTOS DE HOY. Stos. Marin, Eutocio y Victorino mrs. y sta Basilisa y Anastasia mrs.

Servicio Telegráfico

PARIS

14, 7.45 m.

Comunican de Viena que la *Nueva Prensa* considera que la guerra entre Grecia y Turquía no debe inspirar temor alguno.

Los cristianos sitian la ciudad de Berane, próxima al Montenegro. Las autoridades se han refugiado en la ciudadela y han salido tropas de Albania en auxilio de las fuerzas atacadas.

MADRID

14, 8 m.

Sevilla.—Se han reproducido en Osuna los asaltos de la población hambrienta. Los guardias civiles han

detenido á 42 personas. Reina mucha alarma en la población y las casas de la misma están cerradas.

14, 8.5 m.

Habana.—Sábese oficialmente que Quintin Banderas, al frente de una numerosa partida, traspasó la trocha de Júcar por la isla de Turiguano. Las tropas salieron en su persecución y batieron dos veces á los insurrectos, causándoles en ambos combates 23 muertos y cogiéndoles municiones y muchos caballos. Las tropas tuvieron 15 heridos.

14, 8.10 m.

Washington.—En la sesión del Senado, M. Morgan ha pronunciado un discurso, en el que ha dicho que había llegado la hora de obligar á España á reconocer el estado de guerra en Cuba.

El cañonero «Vesubius» ha zarpa-do en busca del vapor «Bermuda».

14, 8.15 m.

El *Imparcial* publica una copia de la exposición que el general Borbón y Castellvi ha dirigido á su majestad la Reina Regente acerca de la agitación de los pueblos del llano al municipio de Barcelona. Dicho documento es muy extenso y no contiene ningún argumento fundado contra la agregación y califica á ésta de contraria á la Constitución.

14, 8.20 m.

Cádiz.—Anoche cesó de llover, causando esta circunstancia profunda alegría á los labradores. Siguen los robos de pan en los cortijos. Han llegado á esta ciudad muchas comisiones de los pueblos en demanda de socorros.

14, 8.25 m.

Los periódicos ministeriales dicen que el gobierno espera que en breve será procesada la Junta cubana de Nueva York, á consecuencia de los documentos que ha llevado el jefe de estado mayor señor Gimenez Sandoval, los cuales prueban la culpabilidad de la referida Junta.

Dúdsese que la conducta del gabinete de Washington responda á los deseos de los jefes que se hallan al frente de la rebelión.

Hace tiempo que existen grandes diferencias entre la Junta y los cabecillas; pero por la falta de auxilios de los laborantes yankees, los cabecillas tendrán al fin que someterse.

14, 8.30 m.

San Sebastian.—El vapor inglés «Rossebery» chocó al atracar en el muelle de Pasejes y se fué á pique. La tripulación se ha salvado. Dicho barco conducía 1,400 toneladas de carbon.

14, 8.35 m.

Los ministeriales siguen manifestándose extremadamente optimistas respecto á las guerras de Cuba y Filipinas.

Se ha aplazado hasta el 25 la Asamblea republicana que debía celebrarse el 15. Así lo dice *El Liberal*.

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»

MADRID

14, 9 n.—Núm. 257.

En cablegrama oficial de Manila se dice que en el centro de la provincia de Luzón reina completa tranquilidad.

En vista del resultado obtenido se ha ampliado el plazo fijado para las presentaciones.

Los presentados en diversos puntos ascendían el lunes á 337.

Se ha devuelto á Manila la artillería de sitio.

El telegrama oficial de Cuba como de costumbre se reduce á decir que matamos 16 insurrectos y que se presentaron 18.

Bolsa: Interior, 64.45.—Exterior, 77.35.—Cubas del 86, 94.40.—A.

14, 9.45 n.—Núm. 262.

Dicen de Manila que una partida de 1,500 rebeldes penetraron en Taya-bas, cometiendo toda suerte de excesos, siendo perseguidos por las tropas.

Añade también que se han normalizado los trabajos de agricultura en Cavite.—A.

14, 10.40 n.—Núm. 287.

Ocupándose de la guerra de Cuba *El Times* dice no se ha sabido aprovechar la muerte de Maceo ni la prisión de Rius Rivera. Considera que la campaña de Weyler es un fracaso inculcable, pues en el centro Occidental de la isla hay 20 000 insurrectos bien armados y que el Oriente casi lo dominan los rebeldes. Añade que en España se desconoce la situación de la isla. Elogia al Sr. Dupuy de Lome y juzga que las reformas serán tardías en cuanto á los efectos de la paz.—A.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y piquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados a las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican a la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista.
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

ELABORACION DE VINOS DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VÍCTOR C. MADRISO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL

ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRÁCTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

PORTFOLIO DE FOTOGRAFÍAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografados inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Esculturas.—Monumentos.—Montañas.—Ríos.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Puertos.—Bosques.—Selvas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

ZAPATERIA

3 DE C

MANUEL EGGA

Caballeros, 39.—LERIDA.

Esta casa ofrece toda clase de calzado, confeccionado á mano, nada de fábrica.

SE TOMAN MEDIDAS A DOMICILIO

Todo el calzado de Señora como de Caballero á precios módicos.

NO OS CONFUNDAIS



PURIFIQUE Vd
EL AIRE PAPEL DE ARMENIA
quemando el mejor de los desinfectantes



En interés de los enfermos y personas que los cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA.
Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías
POR MAYOR: CEBRIAN Y C. Barcelona